

Coin d'histoire/Naissance de l'église de l'Alliance chrétienne et missionnaire du Gabon à Bongolo

Des terres cultivables de Boudiongo au champ missionnaire évangélique

IMM

Lébamba/Gabon

Situé dans le département de la Louétsi-Wano (Lébamba), Bongolo doit sa transformation et son essor à la rencontre de deux hommes, le pasteur missionnaire américain Donald Fairly, et le chef coutumier Boudiongo, en 1934. De la complicité entre un pasteur et un propriétaire foncier est née l'église de l'Alliance chrétienne et missionnaire du Gabon, dont la foi demeure toujours inébranlable.

QUI aurait pu imaginer, vers les années 1930, que la petite forêt de Bongolo, sur la rive gauche de la rivière Louétsi, deviendrait un jour un quartier très important de la ville de Lébamba, le chef-lieu du département de la Louétsi-Wano, dans la province de la Ngounié ? Personne. En revanche, ce que l'on sait, c'est que l'élan qu'a pris cette circonscription administrative, grâce notamment à son hôpital protestant réputé pour ses soins, est l'œuvre de deux hommes : le pasteur missionnaire américain Donald Fairly et le chef coutumier Boudiongo. En 1934, les deux partenaires décident de regarder dans la même direction, et parviennent à définir les objectifs de développement et de salut des peuples du sud de la province de la Ngounié. Ainsi est née l'église de l'Alliance chrétienne et missionnaire du Gabon qui, à travers ses activités - notamment son célèbre hôpital -, a impulsé le développement et la renommée internationale de Bongolo.

Comment Fairly et Boudiongo se sont-ils rencontrés ? Sous la houlette de la Christian missionary alliance of america (Mission de l'alliance chrétienne américaine, en français), le révérend pasteur Donald Fairly se trouve en campagne d'évangélisation dans le sud Congo-Brazzaville. Pendant qu'il prêche l'évangile aux peuples de ce pays, il reçoit un appel de ses homologues de la Mission française évangélique basée à Libreville, qui lui disent leur impossibilité d'arriver dans le sud du Gabon, à cause des nombreux obstacles. Ces derniers lui demandent alors de traverser la frontière pour entreprendre le travail d'évangélisation dans cette partie du pays, qui risque d'être oubliée.

Le missionnaire américain ne se fait pas prier. Alors, après avoir terminé sa mission au Congo, avec la conversion d'un grand nombre de fidèles et la création de nombreuses églises de l'Alliance chrétienne, il arrive en 1933 dans la pro-

vince de la Ngounié, notamment à Lébamba, où il rencontre le chef coutumier Boudiongo, propriétaire foncier à Bongolo. L'entente entre les deux hommes ne souffre d'aucune ambiguïté.

ACCORDS SIGNÉS. Ainsi donc, la rencontre entre Boudiongo et son illustre hôte américain aboutit à la signature d'un certain nombre d'accords sur une table en pierre, située sur les bords de la chute de la rivière Louétsi. Par ces accords, le chef Boudiongo s'engage à céder ses terres cultivables pour l'établissement de la Mission évangélique dans le sud Gabon.

Malgré une vive opposition de la part des chefs de la région et même de son propre peuple, le chef coutumier Boudiongo ne reviendra pas sur sa décision. Au contraire, il encourage Fairly et Pierson à établir rapidement leur Mission sur le site de Bongolo, qui leur sera cédé par les autorités grâce à sa recommandation.

Après avoir acquis les terres susmentionnées et l'autorisation de l'administration gabonaise de l'époque pour exercer librement leur activité d'évangélisation, Don Fairly et sa femme Dorothee mettent aussitôt à contribution les populations autochtones pour participer à la construction de la première église. Et par ricochet, l'hôpital commence comme une petite pharmacie familiale du couple, qui sert également à traiter les indigènes dans les années 1950. Et, en 1977, la première équipe de missionnaires médicaux commencent à construire ce qui va devenir l'Hôpital Bongolo que l'on connaît aujourd'hui, une unité sanitaire disposant de plusieurs services essentiels (chirurgie, médecine, maternité, pédiatrie, laboratoire, clinique dentaire, etc) pour offrir des soins de qualité aux patients.

DEVOIR ACCOMPLI. Ainsi, le processus de développement de Bongolo est lancé avec la réalisation de plusieurs autres infrastructures et ministères. L'apostolat se développant sans cesse, d'autres missionnaires américains viennent prêter main forte au couple américain.

Parmi ceux-ci, Floyd Shank et son épouse Piper, qui réalisent les routes, les canaux, plusieurs bâtiments, le dispensaire et la maternité. Austin Parlman, lui, construit l'école primaire transformée aujourd'hui en école de santé. Quant à Enid Miller, il entreprend les travaux de traduction du Nouveau testament en langue yinzèbi. Enfin, Waldo Schindler se mettra à bâtir



Photo : IMM

Cet édifice réalisé par Donald Fairly a remplacé la première église construite en terre battue en 1935 à Bongolo.

l'école biblique qui forme encore de nos jours les pasteurs leaders de l'église de

l'Alliance chrétienne et missionnaire du Gabon. La centrale hydroélectrique,

construite par Don Fairly et Furman Lentz sur la chute de Bongolo, produit de

l'électricité jusqu'à ce que le gouvernement gabonais décide, en 1992, de construire sur le même site, une centrale plus importante, qui alimente aujourd'hui les provinces de la Ngounié et de la Nyanga en électricité. Après avoir accompli l'œuvre missionnaire en Afrique, notamment au Congo et au Gabon, Don Fairly et sa femme Dorothee, très satisfaits du développement de la mission évangélique de Bongolo, sont retournés dans leur pays en 1956, heureux du devoir accompli au service de Dieu. Non sans remercier le chef coutumier Boudiongo pour son hospitalité et grâce à qui de nombreux peuples de la sous-région ont été touchés par l'évangile.

airtel

MON KOMBI

**1 MIN À 10 Fcfa...
1H À 600 Fcfa...
PARLEZ SEULEMENT AVEC
VOTRE NUMÉRO PRÉFÉRÉ**

Envoyez par sms MK (espace) suivi du numéro de votre correspondant au 122.